

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

ANUNCIOS

SUSCRIPCIÓN  
Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.  
Número suelto, CINCO céntimos.

TELÉFONO 4.463

Fuentes, 4.

APARTADO, 637

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

# LA TRAGEDIA EUROPEA

PARA LA ETAPA PARLAMENTARIA

## Programa de la Conjunción

La Conjunción republicano-socialista ha dado un adelanto de su programa parlamentario. Es, como era de esperar, el de la salvación del país: ese programa por que tantas batallas se han librado, y que al fin tendrá que ser implantado, si se quiere evitar la ruina total de la Nación. Ni en una línea se ha variado de conducta, de actitud, desde la etapa parlamentaria última. Los problemas son exactamente los mismos, sólo que más agravados por la obstinada posición de las clases dirigentes en sus puntos de vista destructivos.

Se mantendrá la neutralidad que desde los primeros momentos han mantenido los verdaderos amigos de la salvación del país, los que sienten en las propias fibras de su corazón cada nuevo ensanchamiento de la herida por donde España se desangra.

Se combatirá la construcción de la escuadra, presentándose como se quiera ese proyecto que podría ser calificado de locura peligrosa, peligrosísima, si no hubiera en el otro sintoma que significan más extravío moral que extravío mental.

Se continuará pidiendo la reducción de los gastos de Guerra y Marina, que roban el desarrollo económico del país, estrangulando la industria, la agricultura, el comercio, todo. Y, por remate, no se adelantará nada con ellos, pues apenas si valdrían para otra cosa que para aderezar con salsa bélica el manjar que ofrecemos a cualquier potencia que tenga apetito.

La guerra de Marruecos! En este punto la Conjunción hablará como ha hablado hasta ahora. Presentará la solución única que desde el primer momento formuló: el regreso de las tropas a la Península. No hay otra. En este dilema de vida o muerte, esta solución es la vida: todo lo demás es la muerte.

Abolición de la ley de Jurisdicciones, posición al reaccionarismo, que está abriendo la oreja en la instrucción pública; amnistía para los delitos políticos y sociales, proyectos de carácter social.

Ahora lo que se precisa es que el pueblo todo esté al lado de los diputados que le representan, que hacen su causa, que defienden sus intereses, que luchan por despejar el porvenir sombrío en esta obra regeneradora.

## EN GUERRA Y EL PATRIOTISMO

Todo en la guerra actual es nuevo, todo es inesperado, produciendo constantes sorpresas.

El número enorme de combatientes, los nuevos aparatos destructores, la duración de las batallas, el afán de aniquilarlo todo, jamás igualado en otras guerras, constituyen otras tantas sorpresas para el ánimo del menos observador.

Pero la sorpresa principal no estriba en ninguno de los hechos apuntados, sino en el potente despertar del sentimiento patrio, llevando a los hombres al sacrificio generoso de su vida.

Este sentimiento, que en los últimos tiempos parecía amortiguado en la mayor parte del pueblo, ha despertado potente y viril al anuncio de la nueva guerra.

No sólo los hombres que viven en los respectivos países, sujetos a la conflagración van solícitos a inscribirse en los regimientos designados al primer llamamiento de la Patria, sino hasta aquellos que tienen fijada su residencia fuera de la nación en que nacieron. Unos y otros abandonan sus familias, sus destinos, sus negocios y cuanto tienen para acudir presurosos a la defensa de su país.

El sentimiento de la Patria sigue llenando todo, amortiguando la influencia de las ideas, incluso en aquellos que por promia convicción parecían los menos indicados para hacer obra patriótica.

Socialistas, sindicalistas y libertarios, antipatriotas todos hasta ayer,

se confunden hoy en las naciones en guerra por su ardimiento en el combate con los más resueltos patriotas. Como éstos, se inscriben en las filas del ejército; como éstos, matan y mueren en los campos de batalla; como éstos, ponen por encima de todos los problemas y de todos los conflictos el triunfo de la patria.

Como si la Patria pudiese sintetizar el ideal de justicia y el sentimiento de igualdad social preconizado. Diríase que la sociedad entera ha sufrido una fuerte conmoción al desencadenarse en presente conflicto, y que hoy rigen en los pueblos factores distintos y hasta opuestos a los que han establecido el régimen capitalista, con todas sus consecuencias. Diríase que en el mundo impera la igualdad económica entre los hombres y que ha desaparecido de la sociedad toda división de clases y con ella todo sistema de explotación entre los seres humanos.

La actual guerra ha venido a patentizar, pues, que el patriotismo continúa siendo el sentimiento predominante en el hombre.

Por la guerra se han fundido en un solo sentimiento y en una sola aspiración los más opuestos principios y los más encontrados ideales. La guerra ha hecho latir al unísono millares de corazones que palpitan al impulso del odio.

Si en vez de mirarse para la destrucción y para el aniquilamiento de los pueblos fuese el deseo del bien humano y el impulso de fraternidad los que le guíara, el mundo habría salido para siempre del período de barbarie, y la libertad y la igualdad resplandecerían en lo sucesivo en todos los confines de la tierra.

J. COMPOSADA  
Barcelona.

## APUNTES

—Crea usted que cuando leo en los periódicos que hay una cuestión personal, o sea de honor entre caballeros, me echo a temblar. Y no es que me sintieran las zarandajas esas de los dueños, lo que me preocupa es la falta de «ingeniosidad» que después enjareta en el «Heraldo» el especialista Saint-Aubin.

—¡Buen remedio! No las lea usted.  
—No tengo más remedio que leerlas y despacio: ¡soy limitipista del «Heraldo»!

Literatura religiosa. —El señor echó «El Universo», al dar cuenta de cierta reunión en San José, dice: «El virtuoso y celosísimo D. Donato Jiménez, que cumplió ayer la friolera de cuarenta y dos años, un mes y veintitrés días de vida parroquial...» etc. Así, en números redondos: cuarenta y dos años, un mes y veintitrés días.

Estos son los que se ven cuando un obrero dice «haigá».

Además, en la invitación del parroco, que copia el diario, referido, se ofrece, a nuestro modo de ver, un problema teológico, pues dice así:

«Ruego, en nombre de Dios, a mis amados feligreses, que asistan a la asamblea. No diré que pecan dejando de asistir...»

«Nosotros no entendemos de esas cosas; pero nos parece que el no atender un ruego hecho en nombre de Dios debe ser pecado.»

Pero, en fin, no se crea tampoco que nos preocupa el problema.

Sigue la literatura de marras. Esto es de «El Correo Español».

«¿Qué se podría intentar contra «El Correo Español»? ¿La polémica? Vivimos en contienda constante y no aparece un argumento contra nosotros que, una vez tocado por la pluma, no quede debajo de nuestras plantas.»

«A ver, un valiente! ¿Hay alguien capaz de traer un argumento que no puedan poner bajo sus plantas los chicos de la Redacción de «El Correo»? ¡Que salga!

Debe ser lector de EL SOCIALISTA todo obrero que lucha por el mejoramiento y la emancipación de su clase.

## La política internacional de Europa

Conocidos son los resultados de la guerra francoprusiana: de una parte, la formación del Imperio alemán; surge entonces esa nueva potencia que iba a aspirar a la supremacía política de Europa en el siglo xx; y por otra parte, la segregación de una porción territorial de Francia, que comprende la Alsacia y la Lorena, anexionadas al Imperio alemán.

Y después sobreviene una época de fiebre armamentista, una época en que las grandes potencias europeas desean armarse cada vez más, en que preparándose para la guerra; en ese tiempo aparece la paz armada; Europa es un campamento, la guerra está en reposo, en estado latente; pero bastará una chispa para que se produzca el espantoso y colosal incendio. Entretanto, Alemania aspira a ejercer una grande supremacía política; Alemania adquiere un poder considerable no solamente en el Continente, sino también en el mar; no sólo militar y navalmente, sino también económicamente; Alemania llega a ser una grande nación militar, como una grande potencia económica que aspira a tener un vasto imperio colonial. Pero Inglaterra, que está vigilando siempre sobre la Europa continental, considera que el crecimiento naval de Alemania es un peligro; y al cabo de algún tiempo de constituida la «Triple Alianza», formada por Alemania, Austria e Italia, sale a principios de este siglo de su «spléndido aislamiento» y forma la «entente cordiale» con Francia y Rusia para mantener el equilibrio europeo y la paz del mundo.

¡Pareciera ser que con tales alianzas estaban equilibradas las grandes fuerzas políticas, militares y navales de Europa! ¡Vana ilusión! El equilibrio podrá ser un principio, una ley física, pero no puede ser un principio de política internacional. Sólo habrá un equilibrio estable entre las naciones cuando sus relaciones estén gobernadas por la idea de justicia, cuando exista una ley internacional. Y los partidarios del régimen funesto de la paz armada repiten el viejo aforismo: «Si quieres la paz, prepárate para la guerra»; consideran que él es necesario para conservar la paz de las naciones. Sin embargo, los sucesos recientes, bien tristes y dolorosos, dicen con grave elocuencia que cuando los pueblos están armados para la guerra ésta tiene que llegar a producirse necesariamente. Proclamemos bien alto, cuando la pavorosa guerra aflige al viejo mundo, este otro aforismo: «Si quieres la paz, prepárate para la paz».

He aquí en qué viene a parar, en la guerra cruel y abominable, la política internacional de Europa a comienzos del siglo xx, cuando todo hacía esperar que los principios del derecho y de la justicia iban a imperar en el mundo. Los pensadores y los políticos, los individuos y los pueblos, los partidos democráticos y las Corporaciones científicas, las clases productoras y las conferencias pacifistas habían reclamado el arbitraje como medio de solución de los conflictos internacionales. El arbitraje obligatorio asegurará la paz universal y será la mejor garantía del derecho de las naciones. La comunidad internacional dejará de ser una simple asociación de hecho para convertirse en una sociedad jurídica cuando sea establecido un Tribunal permanente con jurisdicción obligatoria en todos los Estados. La justicia internacional es la única garantía de la independencia de las naciones y de la grandeza de los pueblos, que sólo puede ser el resultado de las benditas artes de la paz.

Hay que reclamar para la América el honor de haber proclamado en los albores de su independencia, en el Congreso de Panamá, el principio del arbitraje como un ideal de su política internacional. La República, por otra parte, ha resuelto todos sus grandes conflictos internacionales con Chile, con el Brasil, con el Paraguay, con Bolivia, por medio del arbitraje; ha establecido en su Tratado con Italia la fórmula del arbitraje amplio; ha celebrado

do Tratados de arbitraje general y permanente con varias naciones; digamos que las naciones no son grandes sólo por la inmensidad de su territorio, por la densidad de su población, por su riqueza y el saber de sus hijos, sino porque saben inclinarse ante los principios del derecho y de la justicia!

En tanto las naciones europeas continuaban agobiadas por los impuestos y los empréstitos indispensables para sostener los grandes ejércitos y las poderosas escuadras. Sin embargo, a fines del último siglo surgió la idea del desarme y se convocó la Conferencia de la Paz en 1899. Algunas naciones europeas se declararon partidarias del arbitraje obligatorio y de la limitación de los armamentos. Pareció en un momento que, como el Congreso de Westfalia, cuyos Tratados fueron declarados nulos y heréticos por el papa, consagró la libertad religiosa y la independencia política de Europa, el Parlamento de La Haya crearía la paz permanente de las naciones y pondría la civilización moderna al amparo del derecho.

Pero confesemos que hubo un soberano en Europa—el cual pretendía ser el árbitro de los destinos de la civilización, el emperador de Alemania—que se opuso decidida, obstinadamente a toda idea de desarme, a la admisión del principio del arbitraje obligatorio. El mismo monarca se opuso a fijar por un acuerdo con Inglaterra su potencialidad naval. «Mi illustre abuelo—dijo—ha creado el ejército alemán; yo crearé la escuadra alemana.» Pensó, sin duda, en sobrepasar la obra del primer Guillermo y del canciller de hierro: éstos crearon el Imperio germánico; él lo haría invencible, superior a todos los pueblos de la tierra. ¡Solo temeroso de Dios! Y como sucedió a fines del siglo xix, hizo fracasar en 1907 la idea de desarme o de la limitación de armamentos y del arbitraje obligatorio en la segunda Conferencia de la Paz.

Ya dije antes que en los tiempos modernos cada siglo ha visto encarnado el genio exterminador de la guerra en un rey o emperador. El siglo xvii tuvo a Felipe II de España; el siglo xviii, al emperador Fernando II de Alemania y a Luis XIV de Francia; el siglo xviii, a Federico II de Prusia, el siglo xix al emperador de los franceses. ¡Ya lo veis, el mal genio de la Humanidad es de todos los países.

Y en el siglo xx la guerra odiosa está personificada también en otro hombre que tiene la temeridad de desafiar a Europa y desencadenar con su índice imperial la catástrofe más grande y más terrible que haya registrado la humana Historia. Ha habido en este caso la violación de la ley de las naciones; han sido desgarradas las Convenciones internacionales que establecían la inviolabilidad territorial de los Estados; un pueblo ha tomado las armas para defender su independencia, más sagrada que nunca porque estaba al amparo del derecho de gentes y reconocida por la fe de los Estados. Es una nación pequeña; pero no importa: ¡el heroísmo de los griegos, pocos en número, mas dispuestos a defender su libertad, venció al millón de súbditos de Jerges!

En toda sociedad bien organizada ninguna diferencia entre personas debe resolverse brutalmente, por el salvaje derecho de la fuerza. Los individuos que se hacen justicia por su mano en la vía pública o en el campo del honor cometen un verdadero atentado contra la soberanía social, un alzamiento contra el derecho público, y violentan los atributos esenciales de la justicia. Donde hay una sociedad justamente ordenada, existe una ley que fija el derecho de las personas, existe un juez que las ampara. Entonces no habrá conflictos sangrientos entre los Estados; la justicia será el firme apoyo de la civilización; estaremos bajo el imperio omnipotente de la razón; el derecho sólo será el árbitro del mundo y se habrá cumplido la profecía de Isaías: «Volverán sus espadas en azadones y sus lanzas en hoces; no alzará espada nación contra nación, ni se ensayarán más para la guerra.»

Obreros! Acudid a la organización. En ella está vuestra fuerza. Ingresad en el Partido Socialista, perteneced a la Sociedad de vuestro oficio y prestad vuestra ayuda a las Cooperativas socialistas. Si no hacéis esto, contribuiréis al mantenimiento del régimen capitalista o patronal, que os esclaviza y esclavizará a vuestros hijos.

## PROBLEMAS ECONÓMICOS

### LOS ABONOS QUÍMICOS

Español por naturaleza y chileno por que en ese hospitalario país tengo mis afectos, mi fortuna y mis simpatías, comparto por igual entre ambas naciones el deseo de serles útil. ¡Ojalá mi inteligencia fuese tan grande como mi voluntad para realizarlo! Pero la falta de la primera supliré con la segunda, y así mis palabras, completamente faltas de las galas retóricas, serán el fiel reflejo del sentimiento popular.

Al llegar a España me he internado en los pueblos agrícolas; he querido recordar mis añoranzas, comparar unos tiempos con otros, y triste es decirlo, he sufrido una decepción.

El mismo método de cultivo, el mismo desconcierto en la distribución parcelaria, los mismos elementos en útiles de labranza.

Es que los Gobiernos españoles se cuidan muy poco de dar al pueblo una enseñanza adecuada a sus necesidades.

Es que la previsión española no ha llegado aún a realizar la obra meritoria de ayudar a la base de la riqueza nacional, que es la agricultura.

Me he interesado por conocer la intensidad y el resultado del empleo del abono químico y he sufrido un desencanto. En España hay propietario de fincas que al hacer los contratos de arriendo impone como condición que el colono no ha de emplear los abonos químicos.

¿Obedece esta condición al fin de evitar que dejen de consumir los abonos naturales? No; porque precisamente éstos escasean.

## La perspectiva europea

### (CONCLUSIÓN)

¿Quién puede predecir el resultado de este conflicto europeo? Su tiempo no está muy lejano. Empezará, como he dicho, cuando Alemania se sienta preparada o cuando alguna crisis impulse su mano. Vistas superficialmente, las contingencias parecen estar contra Alemania, especialmente si los aliados bálticos van con la «Triple Entente». Todavía no podemos estar seguros de esto. En la crisis de los últimos meses el kaiser es uno de los hombres que no ha perdido la cabeza. Ha contenido a Austria, ciertamente, hasta los últimos límites. Ha refrenado también palabras o acciones hostiles hacia búlgaros, griegos y serbios en su guerra. Por otra parte, la acción diplomática de Inglaterra, como representada por sir Erward Grey, ha sido páfida y despreciable. Diplomáticamente, Londres y Viena han estado actuando juntas en beneficio de los Rothschild, poseedores de las obligaciones de Turquía. Asimismo, en el grado que concierne a cada entidad nacional del pueblo báltico, se teme más a Rusia que a Alemania. Si Alemania tuviera un campo económico despejado no haría usurpaciones en el territorio báltico. Preferiría tener el Asia Menor, y el Asia Menor adquiriría más expansión en manos de Alemania que en las de Turquía o Rusia. Desde otro punto de vista, Rusia tiene la intención de absorber los pueblos bálticos y, hacer de Constantinopla su capital meridional. También intenta absorber lo más de la Turquía asiática. La diplomacia de Alemania, hablando desde el punto de vista capitalista, ha sido muy discreta en esta coyuntura. No pod-

Lo que hay es que como España llegan los abonos minerales con elevados sobrepuestos, los almacenistas de este producto los mixtifican, haciéndoles perder sus buenas cualidades, o bien los fabrican artificiales, que si de momento producen efectos aparentes, ó lo que es lo mismo, si facilitan el desarrollo de la planta, como se evapora fácilmente al contacto de la atmósfera, pierden las cualidades nutritivas que las tierras necesitan asimilar. Es natural, éstas quedan esquilimadas.

El Gobierno chileno haría una obra meritoria enviando a España hombres verdaderamente científicos que, ya por medio de conferencias teórico-prácticas, ya por medio de folletos ó ya en ambas formas, diesen a conocer las ventajas del empleo del salitre natural sobre el artificial, a la vez que procurase el mayor abaratamiento posible del artículo.

Para esto último sería preciso crear una línea directa de vapores de Chile a Barcelona y establecer en este puerto grandes depósitos, que muy bien pudieran sustituir a los de Hamburgo, hoy cerrados por efecto de la guerra europea.

El Sr. Larreira Alcalde, que tan bien conoce este país, está encaminado con la idea expuesta, y es seguro que secundaría con entusiasmo toda iniciativa oficial que tendiese a realizarla.

En cuanto a la oportunidad de hacerlo, creo que nadie la discutiría. Cerrado el puerto de Hamburgo, acumuladas en las salitreras grandes cantidades de producto, podía el primero ser sustituido por el de Barcelona y dar salida a una buena parte del segundo para el consumo español y naciones limítrofes.

¡Gobierno español! ¡Gobierno chileno! Se os presenta una ocasión para servir los intereses de vuestros respectivos países. Las principales fuentes de riqueza de ambas naciones están en estos dos elementos que se complementan: cultivo y abono.

Aproximad el uno al otro, abaratadlo, enseñad a conocer a vuestros deberes cumplido uno de vuestros deberes.

Entuque DEL BARRIO

# LA GUERRA

(POR TELEGRAFO)

## En Occidente

**Las moratorias en Francia.**—Las tropas africanas.—El general Pau.

**BURDEOS 28.**—En el Consejo de Ministros celebrado ayer el ministro de Hacienda sometió un decreto suspendiendo las moratorias en Francia. Queda, pues, casi restablecida la normalidad, pudiéndose retirar los depósitos y valores en cuentas corrientes de los Bancos y exigir los reembolsos obligatorios de los establecimientos de crédito.

El ministro de la Guerra ha ordenado que sean provistas para el invierno de un uniforme «kaki» las fuerzas africanas que pelean en Francia.

Ha estado en esta ciudad el general Pau.—C.

**El Comité de socorros.**—Regreso de los prisioneros.—Secuestro de propiedades.—La vigilancia aérea.

**PARIS 28.**—El Comité nacional de socorros ha dirigido una excitación a los franceses para que se abran suscripciones en socorro de los departamentos que han sufrido la invasión alemana.

Hay regresan a Burdeos los ministros de Justicia e Instrucción pública, y darán cuenta al Consejo de su viaje por el Este de Francia, donde han recogido cargos aplastantes para sumarlos al requisitorio contra Alemania.

Han sido secuestradas en esta capital 18 nuevas Casas alemanas y austriacas, entre ellas la sucursal del Dresdner Bank. Son ya numerosas las propiedades secuestradas en el departamento del Sena.

Ayer aterraron tres aviones alemanes por la región de Saint-Lys; pero no pudieron aproximarse a París, porque la escuadrilla francesa de vigilancia batía toda la periferia.—C.

**Prisioneros alemanes.**

**MARSELLA 28.**—Han llegado 48 alemanes hechos prisioneros recientemente, que serán enviados a Córcega. Entre ellos figura el general Freiss, que mandaba la 29.ª brigada de artillería de campaña y fué herido en un ataque a la bayoneta.—C.

**En favor de los belgas.**

**LONDRES 28.**—El «Daily Telegraph» abrió una suscripción, titulándola «Deuda de honor con Bélgica», y otra con el nombre de «Donativo de Nochebuena del rey Alberto de Bélgica para su pueblo».

Ambas suscripciones han tenido un éxito enorme. En menos de una semana se han recaudado 900.000 francos.—C.

**La batalla.**

**Fluctuaciones de la lucha.**

**AMSTERDAM 28.**—Noticias fidedignas dicen que ha salido de Merken un tren abarrotado de marinos alemanes.

Estos se han retirado de Essem, que ha sido nuevamente ocupado por los belgas.—C.

**La situación en Nancy.**

**ROMA 28.**—Una carta escrita por el jefe de una columna de artillería alemana dice que la situación frente a Nancy es muy difícil.

La plaza está admirablemente defendida. Los aeroplanos franceses prestan grandes servicios, fijando con precisión la situación de los alemanes, que no tardan en ser cañoneados furiosos y eficazmente.—C.

**La resistencia de los aliados.**—Baterías alemanas destruidas.—Repasando la frontera.

**BURDEOS 27.** (comunicado oficial de la tarde).—La lucha continúa particularmente encarnizada entre la desembocadura del río Yser y la región de Lens.

En toda esa parte del frente las fuerzas aliadas no han retrocedido ni un paso en ninguna parte, y, por el contrario, continúan avanzando en la región entre Irpés y Roulers.

En la región de Soissons y en la de Berry-au-Bac, una terrible lucha de artillería se ha decidido en favor nuestro y ha terminado con la destrucción de varias baterías enemigas.

En la región al Este de Nancy, entre el bosque de Bezange y el de Parroy, hemos tomado la ofensiva y rechazado al enemigo fuera de la frontera.—C.

**Pequeños progresos de los aliados.**

**BURDEOS 28.** (comunicado de última hora de la noche).—«Nada que señalar, sino algunos progresos de nuestra parte en la región Sur de Dixmunde.»—C.

## En Oriente

**Depresión de ánimo.**—Los mercados alemanes.

**AMSTERDAM 27.**—Los periódicos holandeses dicen que entre los soldados alemanes se nota gran desaliento, a lo que contribuye mucho el número horrible de las bajas que sufren.

Noticias de Berlín dicen que se ha dejado de cotizar la cebada, el centeno, el trigo y las patatas por el alza

que ha causado la gran escasez en los mercados.—C.

**Alemanes y austriacos.**

**ROMA 28.**—Dicen de Trento que se esperan fuerzas alemanas para cooperar con las austriacas en el caso de que Italia se decidiera a intervenir en el conflicto.

Un periódico de aquella ciudad dice que entre los oficiales austriacos hay gran descontento, por ser propuestos en el mando de las fuerzas austriacas a los oficiales alemanes.—C.

**El Conde de Przemysl.**

**SAN PETERSBURGO 27.**—Desertores de Przemysl cuentan que las enfermedades epidémicas diezman la guarnición y la población de la plaza.

Todos los hombres útiles son obligados a trabajar en la reparación de las defensas que el bombardeo ruso destruye incesantemente.

Las mujeres y los niños viven en las bodegas.

Los medicamentos y los víveres se están agotando.

Sobre el río Sam y al Sur de la plaza se libran combates en que los rusos logran repetidos éxitos.—C.

## Noticias diversas

**La actitud de los católicos italianos.**

**ROMA 28.**—Comienza a notarse una reacción entre los católicos italianos, que hasta ahora habíanse mostrado partidarios de la neutralidad.

Muchos de ellos se pronuncian ya en pro de la intervención de Italia en el conflicto.—C.

**En Argelia.**

**BURDEOS 28.**—Comunican de Argel que el Consejo general ha votado un crédito de 500.000 francos, los cuales serán destinados al socorro de los belgas y a los departamentos del Norte de Francia, damnificados por la guerra.—C.

**Los alemanes invaden Angola.**

**BADAJOS 27.**—Dicen de Lisboa haberse recibido noticias oficiales de San Pablo de Leanda, capital de la colonia portuguesa de Angola, dando cuenta de haber sido invadido aquel territorio por fuerzas alemanas.

El Gabinete de Lisboa ha cursado las órdenes oportunas para enviar a aquellas posesiones buques de guerra y tropas de la Metrópoli.—C.

**Contrabando de guerra.**

La «Gaceta» anuncia que el Imperio alemán considera como contrabando de guerra condicional, mientras dure el estado de guerra en que se encuentra, el cobre en bruto y el plomo en lingotes, planchas o tubos; debiendo añadirse estos objetos, con los números 15 y 16, a la lista publicada en la «Gaceta de Madrid» de 8 de septiembre último.

Lo que se hace público para conocimiento general.

## UNA HOJA

**¡Vitemos estos espectáculos, compañeros!**

Hemos recibido una hoja de Adamuz, autorizada con el sello de la Agrupación Socialista de esta localidad, en la que el compañero Francisco Romera Pérez contesta á acusaciones que se le han dirigido por otro compañero en un semanario del Partido.

No estimamos discreto el hacernos eco ni de esta hoja ni de nada que signifique rencillas personales. Es más elevada la misión que tenemos que cumplir los socialistas que la de ir diciendo cosas unos de otros.

Lamentamos, eso sí, que se den estos espectáculos, y excitamos á todos los compañeros á que los eviten.

Contra el enemigo común, contra la sociedad capitalista y sus sustentáculos estamos en el deber de poner toda nuestra pasión. En cambio, cuando se trata de nuestros propios compañeros, de los trabajadores, no deberíamos tener otra cosa que un fraternal afecto, un sincero pesar cuando están equivocados, y en el caso de que nos ofendan una indulgencia ilimitada.

He aquí nuestra línea de conducta seguida hasta ahora, y en la que perseveraremos siempre.

## Propaganda de nuestras ideas

**Dos conferencias de Vigil.**

**PALENCIA 26.**—En esta capital se han celebrado dos importantes conferencias que han estado á cargo del compañero Manuel Vigil.

La primera, celebrada el día 18, desarrolló el tema «El Instituto Nacional de Previsión y los retiros obreros».

Dió á conocer el régimen del Instituto Nacional de Previsión, encargado de llevar á la práctica la ley del 28 de febrero de 1903 sobre pensiones de vejez.

Expuso la forma en que se hacen las pensiones ó retiros, mediante las imposiciones de cantidades hechas por

el interesado ó otra persona á su nombre.

Indicó las cosas buenas y defectuosas de la ley, y la necesidad de que la conozcan los obreros para, por medio de la organización, pedir á los Poderes públicos su modificación en la parte que les corresponde estrictamente á los intereses de los trabajadores, para que lleve el objeto con que fué votada ó para garantizar las pensiones de vejez por medio del concurso obligatorio del trabajador y del patrono.

Como esta ley fué objeto de examen en el Congreso celebrado por la Unión General de Trabajadores, que acordó recomendar su estudio, fué muy bien acogida la conferencia de Vigil, siendo muy aplaudido por la concurrencia.

La segunda conferencia se celebró el día 25 y versó sobre el tema «Los socialistas». Con gran acierto empezó explicando los primeros tiempos de la Historia, en los que vemos que entonces los trabajadores estaban en las mismas condiciones que las bestias, y á medida que el tiempo corría el hombre se fué percatando de sus derechos.

Historia la revolución francesa, donde se proclamaron los derechos del hombre.

Después explicó lo que son nuestras ideas, con razonamientos tan claros, que la concurrencia le hubo de interrumpir varias veces con muestras de aprobación.

Deslindó los campos dentro de la política socialista con la burguesa, manifestando que, influyendo el trabajador en la política, será como encontrará su independencia económica.

Pero es necesario—dice—que esa idea socialista se sienta, se estudie para su mejor comprensión, porque, de lo contrario, nos ocurrirá lo que al lorito: que habíamos por hablar, pero sin sentirlo.

Terminó invitando á todos á que militen dentro de nuestras filas para trabajar por la causa.

Fuó muy aplaudido y felicitado por la numerosa concurrencia, esperando que estas conferencias den un fruto grande en esta capital.—Pedro Manuel.

## Un festival obrero

**1 aniversario de la Casa del Pueblo de Turón.**

El sábado, 17, se celebró en Turón, con un hermoso festival obrero, el aniversario de la Casa del Pueblo.

De nuestro querido colega «La Aurora Social» recogemos la información de aquel acto, que reproducimos íntegramente.

«La velada del sábado estuvo animadísima. La sección Idea y Arte puso en escena unas obras que fueron muy celebradas y aplaudidas, y á continuación el compañero Pérez Solís, invitado por la Comisión de festejos para que honrara con su presencia y con su palabra los mismos, explicó una conferencia sobre organización obrera, deberes de los asociados, solidaridad y conducta de los socialistas, siendo aplaudidísimo.

El mitin celebrado el domingo por la tarde resultó grandioso. Un gentío inmenso se congregó frente á la Casa del Pueblo, hablando desde el balcón de la misma Acevedo, Manuel Alvarez, Teodomiro Menéndez, Pérez Solís y Manuel Fernández, que hizo el resumen de los discursos. Todos los oradores fueron muy aplaudidos, especialmente Pérez Solís, á quien se tributó una cariñosa ovación. El mitin fué amenizado por la banda municipal de Mieres.

«A continuación del mitin se organizó un animado baile, que se repitió por la noche, después de poner en escena la sección artística las obras representadas el día anterior.

«Turón Proletario», periódico con que contribuyeron aquellos camaradas al esplendor de las fiestas, fué leído con gusto por los trabajadores. En él colaboraron los que figuran al frente del movimiento obrero de Turón.»

## DE LA ESPAÑA TRAGICA

### Atropellos que sublevan

Por fuerza hay que escribir nuevamente de los atropellos que cometen las autoridades de Nerva, las serviles autoridades que no obran sino á impulsos y á indicaciones de la Compañía de Riotinto, dueña y señora de casi toda la provincia de Huelva, que lo mismo decreta el hambre para aquellos trabajadores que dispone su encarcelación, su amiguamiento, si preciso fuera, y si algún día dejaran de producir el trabajo necesario para que los dividendos de las acciones fueran en aumento.

Sigue en la cárcel de Valverde del Camino, á la que fué conducido desde la de Nerva, nuestro camarada Alonso Grauado, á quien ahora se pretende enredar en un proceso por desacato á la autoridad de un sereno, lo que se está preparando con el amaño de unas declaraciones y certificaciones falsas por completo, sin más garantía que la ofrecida por la viperina delación de unos polizontes á sueldo de la odiosa Compañía, que no sabe á qué procedimientos recurrir para impedir la publicación del periódico «Alma Obrera», del que es director el compañero Grauado.

Todo esto lo hace la Compañía valiéndose del juez y del alcalde de Nerva, servidores suyos, que prohibieron, contra toda ley, la publicación de «Alma Obrera». Claro está que Grauado, mientras tanto, no debía dejar sin publicar el semanario, el que reapareció después con el título de «Vida

Obrera», cuya publicación ha sido también prohibida en absoluto.

Hechos tales no se registran sino en épocas de anomalía extraordinaria, cuando la Nación está en estado de guerra y las garantías constitucionales han sido suprimidas. Sin embargo, como para la provincia de Huelva no existe Constitución en ninguna época, ved por qué allí puede un monterilla hacer mangas y capirotes de la ley, que para eso hay, además, un juez que presenta declaraciones que sirven de pretexto para encarcelar á un ciudadano. Es más; este ciudadano pide la libertad provisional, ofreciendo la fianza que sea necesaria, y no se le admite, porque hay necesidad de que siga preso Grauado, de que el periódico deje de publicarse y que siga reinando feudalmente el director de la Compañía de Riotinto, sin que nadie pueda decirle malas entrañas tienes.

También han sido conducidas á la cárcel de Valverde cuatro de las siete mujeres encarceladas hace unos días en Nerva por pedir trabajo á la puerta del Ayuntamiento, y tres hombres. Las tres que han quedado en Nerva estarán, según nos comunica nuestro correspondiente, mientras mejoran algo su salud, que está grave á consecuencia del maltrato que las han dado en la cárcel de Nerva y á las condiciones antihigiénicas de la misma. Estas y otras muchas cosas nos denuncia el querido amigo que á menudo nos escribe, y que nosotros nos limitamos á publicar sin hacer los debidos comentarios, pues los creemos innecesarios en casos como estos.

Señores gobernantes: Fijaos en lo que está sucediendo en la provincia de Huelva, en esa parte de Andalucía que está bajo el oprobioso imperio de una Compañía que ha sabido sojuzgar á toda clase de autoridades, desde el simple guarda á los que están en puestos más elevados. Poned remedio á esos males, si no queréis que vuestra negligencia ó insensatez dé motivo á consecuencias mil veces peores.

No se pide un imposible, porque la justicia debe ser un freno para los de arriba y una garantía para los de abajo.

**¡Trabajadores! Asegurar la vida de EL SOCIALISTA equivale, para vosotros, á poseer un arma bien templada que defienda constantemente vuestros intereses.**

**Por tal razón debéis hacer colectas á su favor y procurar el mayor número de lectores.**

## DEPENENCIA GRAVE

### Para quien corresponda

En la calle de Alcalá, en la parte próxima á la plaza de Manuel Becerra, trabajaban esta madrugada, á eso de las cinco y media de la mañana, varios empleados de la Compañía de Tranvías, de los que se dedican á revisar y recomponer los cables, subidos en el carro que á menudo vemos por esas calles.

Como nadie está libre de un accidente desgraciado, y menos los que trabajan, desde lo alto de dicho carro cayó al suelo el obrero Francisco Solís, al que recogieron sus compañeros y trasladaron inmediatamente á la sucursal de Socorro del distrito del Congreso, que era la más próxima.

En primer lugar, les costó trabajo dar con aquel mal llamado benéfico establecimiento, pues estaban apagadas todas las luces del mismo, incluso el farol rojo que hay en la puerta de toda Casa de Socorro, sencillamente con el propósito de que nadie fuera á molestar á los que dentro dormían á pierna suelta.

Los que acompañaban al herido, después de llamar bastante, lograron que se despertara el ordenanza, quien, con no muy buenos modos, les dijo que se aguardaran, que iba á despertar al médico de guardia.

Transcurrido un buen rato se despertó el médico, y con unos modales impropios de quienes cobran para eso, para cumplir su deber, se acercó al herido, el cual no pudo decir otra cosa sino que le dolía mucho el brazo izquierdo.

Oído esto por el médico, se encará con los obreros y con el ordenanza y les dijo:

—Y para esto me han llamado ustedes... ¡Valiente catástrofe!

Uno de los que acompañaban al herido quiso replicar al médico y recordarle cuál era su deber.

Eso acabó por enfurecerle y profirió unas palabras que, por delicadeza, nos resistimos á publicar.

Y, por último, dijo al ordenanza que le liara al herido una venda en el brazo y que bueno estaba.

No hizo más, ni aun siquiera se molestó en curar el al herido, por si le había ocurrido algo más que lo del brazo.

Como quiera que los concejales socialistas se harán eco de esta denuncia y pedirán que se exijan responsabilidades, nos abstenemos de comentar lo hecho por el médico de esa Casa de Socorro, á quien acompañaban en el cumplimiento de su deber, aunque también dormían, el ordenanza y un guardia municipal.

## Urge el remedio

Se van acentuando los efectos de la crisis del trabajo. Ya se advierte mal estar en distintas capitales. En algunas hay manifestaciones pacíficas, en las que se solicita lo indispensable para la vida. ¡Pan y trabajo! demandan; nada tiene esta petición de egoísta y sí mucho de noble. No quieren limosa: desean la remuneración á su esfuerzo.

El conflicto europeo ha sumido á los capitalistas españoles en un pánico indescriptible. Siempre el capital español fué medroso, y ahora lo es con mayor motivo: al menos, tiene en qué fundar su miedo.

En cuanto se dió á conocer la declaración de guerra suspendieron sus trabajos infindad de patronos, atemorizados por el fantasma de la merma en su capital. Pretexaron que su proceder lo imponía la falta de materiales para seguir sus obras. La verdad es que quieren mejor tener dinero en las Cajas y Bancos que género en los almacenes, como si esto no fuera también dinero. Pero como no saben el valor que en su día puede alcanzar el género, y, en cambio, creen conocer el tanto por ciento que les renta el metalico. Además, el hombre se ha acomodado al ambiente en que vive; así cuando con la actual guerra cambian éste radicalmente, ¿es motivo suficiente á cruzarse de brazos y que coma el que tenga y el que no que perezca?

Exige esto un esfuerzo de todos para crearse otros medios de vida; marca otra nueva ruta á la industria y al comercio, modificando según las modernas exigencias la antigua forma y armonizar los intereses de todos para hacer frente á las circunstancias actuales, sin dar ocasión á trastornos públicos que bien pudieran ocasionar graves daños á todos en general. Están en un perfecto derecho los burgueses al conservar sus bienes; pero no es menor el que asiste á conservar la vida cuando está amenazada.

Han de observar los que pudiendo poner remedio no lo ponen que no es este el pueblo que hace un siglo, después de la invasión napoleónica, dejó transcurrir con sorprendente mansedumbre el llamado «año del hambre».

Ha transcurrido un siglo, y durante él ha evolucionado grandemente la conciencia del obrero, el cual siente y hace respetar sus derechos, ante atropellos frecuentemente sin levantar su protesta.

¿Qué concepto de la vida tendrá formado el que se resigna á morir de hambre siendo el mundo tan inmenso y sabiendo que trabajando hay lo suficiente para todos?

Urge, pues, el remedio; hay obreros aquí mismo, en Madrid, donde, al parecer, no se sienten los efectos, que llevan en huelga forzosa desde que comenzó la guerra.

¿Cómo es posible que puedan subsistir tanto tiempo? Esquilmando cuanto es posible en las más apremiantes necesidades, con el consiguiente perjuicio de su salud. ¿Hay nada tan cerca de la locura como la escasez y los sufrimientos? Si en un día de arrebatado cometen atropellos, ¿quién es el responsable? No faltarían cabezillas á quien culpar.

El Gobierno, patrono altruista con exceso, no ha despedido, á pesar de la crisis, á ninguno de sus innumerables funcionarios ni ha intentado reducir las categorías en las circunstancias actuales. Y eso que, al fin, los más de ellos, podrían atravesar mejor la situación que aquel que se ve despedido habiendo ganado un jornal irrisorio; entonces verían lo justa que es la petición de los obreros.

Si con su manera de proceder los capitalistas dan lugar á alteraciones económicas de dolorosas consecuencias, deber del Gobierno es hacer sentir el peso de su autoridad sobre los que por sus egoísmos han causado perturbaciones tan graves en la salud pública.

La enfermedad está declarada; urge el remedio.

**Otón MEDINA PINILLA.**

## NUESTRO FOLLETON

### LA GUERRA

EN CUARTA PLANA

## REFORMAS EN LA ENSEÑANZA

### Protestas contra el ministro

(POR TELEGRAFO)

**Los doctores y licenciados.**

**HUELVA 28.**—Se ha reunido el Colegio de Doctores y Licenciados en Ciencias y Letras, acordando por unanimidad protestar energicamente contra la real orden que autoriza á los miembros de Asociaciones religiosas para formar parte de los Tribunales de exámenes.

Se ha teleografiado en este sentido á la Asamblea Nacional.—C.

**Los estudiantes.**

**VALENCIA 28.**—Han continuado las protestas y los alborotos estudiantiles, negándose á entrar en clase los alumnos de los primeros años.

En el Instituto se ha celebrado una reunión escolar, en la que fijaron como conclusiones pedir la supresión del examen de ingreso para los alumnos del presente curso que se hayan matriculado en cualquier centro docente y la supresión del aumento en los derechos de examen.—C.

Así esta lucha, con su probable catástrofe europea, aunque es inevitable ahora, ha sido innecesaria en absoluto á los capitalistas. Habremos terminado de apreciar con exceso el cerebro capitalista en esos días, y no nos cogerá de sorpresa su incompetencia y su estupidez. Así como la diplomacia del mundo está ahora en un trémulo delirio, así el sistema capitalista se agita en un incontestable tumulto. El capitalismo, verdaderamente, está próximo á su período de senilidad. Solamente por una vasta impostura y una hipnosis es por lo que hemos sido conducidos á pensar que el mundo industrial y político está manejado por inteligencias. El mundo está siendo hoy impulsado, política y financieramente, totalmente, sin un principio y con entera falta de sentido. Si hubiera habido algunos cerebros entre los capitalistas de Inglaterra, Francia y Alemania, las tres hubieran llegado á un Convenio para dividirse el Africa y el Asia entre ellas, reduciendo sus propios armamentos y acrecentando sus industrias. La catástrofe europea, cuando sobrevenga, será debida tanto á la imbecilidad como al desenvolvimiento capitalista.

¿Cómo acabará todo esto? ¿Y dónde pondrán los socialistas sus simpatías? ¿Pueden simpatizar los socialistas con algo tan incompetente é hipócrita como lo que constituye el Gobierno británico hoy? ¿Pueden poner alguna esperanza en que Inglaterra triunfe en la batalla? ¿Pueden los socialistas simpatizar con algo tan corrompido hasta el corazón como el presente sistema político francés? ¿Pueden simpatizar con el monstruoso y criminal zarismo ruso? ¿Con el imperialismo germanico? No; las simpatías y las esperanzas de los socialistas deben ponerse únicamente en los trabajadores de todas las naciones. Pueden únicamente tener fe en que, cuando los Imperios se embistan unos á otros, los trabajadores se levantarán contra todos ellos. Por el engrandecimiento de esta fe debemos trabajar, sacrificarnos y sufrir día y noche. En esta empresa el Socialismo sólo es quien puede librar al mundo de una traveza serie de etapas tenebrosas. Únicamente el Socialismo puede decidir el mañana del mundo, y la hora de esta decisión está próxima. El militarismo que dispone del mundo sentenciará también al movimiento socialista. ¿Estamos también los socialistas ya dispuestos para el momento oportuno?

**George D. HERRON**

**LEED** en cuarta plana el interesante anuncio **La Zuroldora mecánica.**

## LA CONJUNCIÓN REPUBLICANO-SOCIALISTA

**Preparando una campaña.**

Anoche se celebró en el domicilio de D. Rodrigo Soriano la anunciada reunión de la minoría de Conjuración republicano-socialista y del Comité nacional del partido.

Concurrieron, además del Sr. Soriano, los Sres. Gómez Chaix, Ruiz Beneyán, Salvatella, Castroviejo, Talavera, López Parra, Cabañas, Llorente, Castells, Blanco Soria y nuestro compañero Pablo Iglesias.

Duró la reunión desde las diez y media de la noche hasta después de la una de la madrugada, facilitándose al terminar la siguiente nota oficiosa:

«Reunidos en casa del Sr. Soriano el Comité nacional de la Conjuración republicano-socialista y varios diputados de la minoría, se estudiaron con gran detenimiento los diferentes asuntos de actualidad que han de tener inmediata repercusión en el Parlamento, tales como el mantenimiento de la neutralidad; combatir la construcción de la escuadra; reducción de gastos en Guerra y Marina; mantener, respecto de la guerra en Marruecos, el criterio sostenido en el último debate, siendo uno de los puntos esenciales el regreso de las tropas á la Península; combatir la medida reaccionaria del ministro de Instrucción pública, pedir la pronta derogación de la ley de Jurisdicciones y una amnistía para todos los delitos políticos y sociales, y reclamar la presentación de proyectos de carácter social.»

El criterio adoptado fué unánime, cejando á los diputados conjuracionistas en completa libertad para tratar de todas estas cuestiones en armonía con las circunstancias.»

## Dos personas electrocutadas

(POR TELEGRAFO)

**AVILA 28.**—Del pueblo de Pedro Bernardi comunican que anteayer, en el momento de comenzar á funcionar una de las máquinas de la fábrica de electricidad, el operario Antonio Sánchez Corral se asió á un cable de alta tensión, sufriendo una descarga que le dejó muerto en el acto.

Una mujer llamada Sanchalá Cruz, que acompañaba á Sánchez, quiso auxiliarle y separarlo de la máquina, sufriendo los mismos fatales efectos, pues también quedó electrocutada.

Esta doble desgracia ha impresionado mucho al vecindario.—C.

## ¡Abajo la guerra!

DE LA SITUACION DE ESPARA

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

EN BARCELONA

La crisis obrera. BARCELONA 28.—Son, en general, más satisfactorias las noticias que se tienen de la crisis obrera, habiendo aumentado el número de admisiones en diversas fábricas y talleres.

EN SANTANDER

Paralización y miseria. SANTANDER 25.—La situación por que atraviesa la clase obrera es sumamente difícil e insostenible.

De continuar en auge el conflicto, a la vez que disminuya la actividad de las fuerzas productoras aumentarán las higueros labores de jueces y enterradores, porque el hambre ó conduce al robo ó a la muerte.

EXTREMADURA

Las obras del Estado y el caciquismo pidalino. VILAFRANCA 26.—En la carretera que actualmente se construye de Villafranca (Badajoz) á Oliva de Mérida trabajan unos 160 hombres,

El destajista, íntimo amigo del caciquillo de Pidal Sánchez, cobra al Estado 14 reales por metro de piedra, resultando que obtiene una ganancia de seis reales á costa del sudor de los pobres braceros.

Un sobrino del secretario del Ayuntamiento, que además desempeña otros cargos que el Municipio le paga, es el ladero, por gusto y capricho del monterilla, cobrando cinco pesetas diarias.

Los pobres braceros que pasean las calles de Villafranca sin tener trabajo ni medio alguno de vida recorren á unos y otros para que influyan cerca del reyzeulo de Pidal, alcalde de esta sufrida población, para que les proporcione trabajo.

Señores ministro de Fomento y director general de Obras públicas: ¿puede tolerarse el proceder tan inhumano de un monterilla como el Sánchez que padecemos en este pueblo?

dalina se amotinen mañana, obligados por el hambre? Y quizá luego, si esto llegara á suceder, se les procesaría y encarcelaría por unas causas que á tiempo pudieran y debieron evitarse.—X.

EN LEON

La carestía se extiende y el trabajo falta. LEON.—Las autoridades se han liado la manta á la cabeza y no se interesan del malestar del pueblo.

Mientras el trabajador de esta desdichada capital se muere de hambre, debido á la carestía de los artículos de primera necesidad y la mucha escasez de trabajo que hoy se deja sentir, ellas contribuyen á empeorar más la situación por no poner coto á tanto mal, puesto que pueden hacerlo.

Hace pocos días subió el pan en cinco céntimos los 3.000 gramos sin haber razón para ello, puesto que las harinas no han alterado su coste.

Marruecos

En la zona de Larache

NOTICIAS OFICIALES El comandante general comunica que se ha celebrado con mucha animación el zoco del Tzelataz, asistiendo muchos moros de las cabilas de Ulaz-Alina, Alzam y otras recientemente sometidas.

Consejo de Ministros

A LA ENTRADA A las tres de la tarde se reunieron los ministros en el Ministerio de la Gobernación para celebrar Consejo.

El ministro de la Gobernación manifestó á los periodistas que sólo llevaba al Consejo varios expedientes. Preguntado si llevaba algo referente á la reforma de Correos y Telégrafos, contestó: «No sé».

Respecto al aumento de la guardia civil reconoce la necesidad de otro tercio; pero las circunstancias anormales en que nos encontramos obligan á aplazar esta mejora.

El ministro de Instrucción llevaba tres expedientes de obras: uno, de Nuestra Señora del Antiguo (Valladolid); otro, de construcción de un grupo escolar en La Vecilla (León); y otro, de reformas en algunas salas del Museo del Prado.

Refiriéndose al pleito de los estudiantes, dijo el Sr. Bergamín que es injusta la actitud en que se han colocado. Yo les he excitado á que formulen sus pretensiones por escrito; pero no he recibido hasta ahora nada.

El ministro de Hacienda no llevaba expediente alguno, y sólo dijo que en el Consejo hablaría sobre los presupuestos y las autorizaciones que habrán de pedirse al Parlamento.

nes, manifestándole especialmente si desean traerlas á España cuando en plazo más ó menos remoto haya posibilidad de transportarlas ó si prefieren, caso de ser posible, dejarlas de cuenta del vendedor.

Los que desean comunicar algunas de estas instrucciones al Consulado general de la Nación en Amberes pueden hacerlo, si gustan, por conducto del Ministerio de Estado.

A LA SALIDA

A las seis menos cuarto terminó el Consejo. El Sr. Sánchez Guerra manifestó que se había aprobado el proyecto de fuerzas permanentes de mar y tierra.

También fueron aprobados un expediente que se refiere al dragado del puerto de El Ferrol y otro de Guerra. Conmutando, en vista del favorable informe dado por el comandante general de Melilla, la pena de cadena perpetua impuesta al moro Si Mohamed Ben Mohamed Ben Mutafás por la de un año de prisión.

Acción social

Reuniones y convocatorias

EN MADRID

Sociedad Unión del Arte Culinario. Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 30 del corriente, á las diez y media de la noche, en la calle de Echegaray, núm. 8, para tratar asuntos de gran interés, relacionados con la marcha de esta colectividad.

Juventud Socialista Madrileña. Esta Juventud celebrará junta general ordinaria hoy, miércoles, á las nueve de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, para discutir el orden del día correspondiente al tercer trimestre de este año y elegir los cargos vacantes.

Sociedad Antiflamenquista. Se ruega á cuantos forman la Junta directiva que acudan mañana, jueves, sin falta, á las nueve de la noche, á la Casa del Pueblo.

Escuela Societaria.—Inauguración del curso. La inauguración del curso 1914-15 se celebrará mañana, jueves, 29, á las nueve de la noche, en el Círculo Socialista del Norte.

EN LA CASA DEL PUEBLO Reuniones para hoy. Salón grande: A las nueve de la noche, Sociedad de Albañiles. Salón pequeño: A las nueve de la noche, Juventud Socialista. Salón terraza: A las nueve de la noche, Sociedad de Relojeros.

Reuniones para mañana. Salón pequeño: A las nueve de la noche, Juventud Socialista. Salón terraza: A las nueve y media de la noche, Sociedad de Obreros Colcheros.

EN PROVINCIAS

Juventud Socialista Mierense.—(Sociedad de Mieres.) Se convoca á junta general ordinaria, que tendrá lugar en el Centro Obrero, á las siete y media de la noche del día 30 del corriente, para discutir asuntos de gran interés.

Huelgas, "lock-outs," y reclamaciones

EN MADRID

LA HUELGA DE CONFITEROS Visita de los huelguistas á Pablo Iglesias.—Reunión de los patronos.—Nombramiento de una Comisión.—¿Se llegará á un acuerdo?

Esta mañana visitó la Comisión de huelga á nuestro compañero Pablo Iglesias, para enterarle de la situación en que se halla la huelga, las causas que la han motivado y, especialmente, enterarle del proceder que está observando el alcalde, Sr. Prast, cuya conducta deja bastante que desear en todos los sentidos.

No extrañaron á nuestro camarada Iglesias las manifestaciones de los huelguistas confiteros, pues de sobra sabe él que no proceden los patronos en estos casos, sean ó no alcaldes. Der de luego terminó ofreciendo á los comisionados que visitaría al ministro de la Gobernación para protestar contra los atropellos constantes de los policías.

Esta noche se reunirán los patronos nuevamente para tratar de la huelga.

En esa reunión se nombrará una Comisión, con atribuciones, que será la encargada de entrevistarse con la Comisión de huelga y ver la fórmula que ponga fin al conflicto.

Por nuestra parte, celebráramos que se llegara pronto á un acuerdo. Los huelguistas acuden puntualmente á la Casa del Pueblo á la hora de pasar lista y no ha faltado todavía ninguno.

EN PROVINCIAS

Los Metalúrgicos de Alicante. ALICANTE 27.—Como sigue sin resolverse el conflicto de estos compañeros, motivado por la terquedad de los patronos Sres. Tomás Aznar é Hijos, el domingo se celebró un grandioso mitin, al que asistieron multitud de trabajadores alicantinos.

Este compañero declaró que le constaba de una manera cierta que la Federación nacional de Metalúrgicos, cuyo Comité central reside en Madrid, estaba dispuesta á ayudar á los huelguistas hasta lograr que vencieran. Concluyó alentando á los obreros metalúrgicos á que persistieran en su actitud.

El martes se leerán ya algunos dictámenes. Las sesiones serán de seis horas; las dos primeras, para ruegos y preguntas, y las restantes, para la discusión de presupuestos.

La libertad condicional. El ministro de Gracia y Justicia, señor Dato, ha puesto á la firma de don Alfonso los siguientes decretos: Aprobando el reglamento para la aplicación de la ley de libertad condicional.

La política

El Gobierno continúa sus gestiones. Como anunciamos, ayer tarde se celebró la entrevista entre el jefe del Gobierno y el de los demócratas.

En Torreveja. Durante algún tiempo pareció corregido el juego en Torreveja; corto período durante el cual aquella laboriosa población se vio libre de semejante vergüenza.

CONSEJO DE GUERRA

Contra un socialista (POR TELÉGRAFO) BILBAO 28.—En el cuarto de banderas del regimiento de Garrellano se ha celebrado un Consejo de guerra contra el camarada Constantino Turie, por supuestas injurias contra el ejército, que se dice pronunció en un mitin en la zona minera.

Los estrenos

COMEDIA Se estrenó anoche en este teatro un juguete cómico francés, arreglado y adaptado á nuestra escena por los imprescindibles Paso y Abati, que han titulado la obra «La piqueta».

En esta etapa parlamentaria faltarán las amenas estridencias... de voz del Sr. Burell. Donde hay patrón no manda marinero. En un Centro ministerial hallaron hoy los periodistas á un íntimo de Lerroux. La conversación giró sobre las declaraciones que ayer hizo en Barcelona, y que, á decir verdad, han sido acogidas con indiferencia.

El íntimo del ex revolucionario político—siempre para nosotros fué el ex—le atribuye el decidido propósito de explicar en el Congreso, tan pronto como se abran las Cortes, el alcance de sus famosas declaraciones acerca de la neutralidad, provocando así este debate.

En la vacante producida por el fallecimiento del almirante Sr. Cincunegui ascenderá el vicealmirante Sr. Pidal, que dejará el mando de la escuadra. Hablando con Dato. El jefe del Gobierno manifestó á los periodistas que mañana, para dar mayor solemnidad al bautizo del infante Gonzalo, será día de gala.

Añadió que el ministro de Marina había sometido á la firma de D. Alfonso un decreto autorizándole á retirar el proyecto de construcciones navales y á presentar el que ha redactado en su sustitución. El nuevo proyecto se leerá en la 'primera sesión de Cortes.

También se ocupará en el examen de los proyectos que quedaron pendientes de discusión en el Senado y en el Congreso.

SE JUEGA...

En Torreveja. Durante algún tiempo pareció corregido el juego en Torreveja; corto período durante el cual aquella laboriosa población se vio libre de semejante vergüenza.

La sentencia no se conocerá hasta que sea aprobada por el capitán general, á quien se ha remitido el sumario.

Los voluntarios ingleses.

LONDRES 28.—Los periódicos dicen que sólo en el campamento de Aldershot se instruyen en el manejo de las armas 160.000 voluntarios, que viven en tiendas de campaña.

ESPECTÁCULOS

FUNCIONES PARA MARANA. ESPAÑOL.—2.ª función popular, 4.ª de abono.—A las 10, Locura de amor.

Del Juzgado de guardia Suicidio. Bernabé Calvo Martínez, de setenta y cinco años, domiciliado en la calle de los Mancebos, núm. 4, puso fin á su vida, colgándose de una cuerda que ató á un madero del patio.

La política

El Gobierno continúa sus gestiones. Como anunciamos, ayer tarde se celebró la entrevista entre el jefe del Gobierno y el de los demócratas.

CONSEJO DE GUERRA

Contra un socialista (POR TELÉGRAFO) BILBAO 28.—En el cuarto de banderas del regimiento de Garrellano se ha celebrado un Consejo de guerra contra el camarada Constantino Turie, por supuestas injurias contra el ejército, que se dice pronunció en un mitin en la zona minera.

Los estrenos

COMEDIA Se estrenó anoche en este teatro un juguete cómico francés, arreglado y adaptado á nuestra escena por los imprescindibles Paso y Abati, que han titulado la obra «La piqueta».

La política

El íntimo del ex revolucionario político—siempre para nosotros fué el ex—le atribuye el decidido propósito de explicar en el Congreso, tan pronto como se abran las Cortes, el alcance de sus famosas declaraciones acerca de la neutralidad, provocando así este debate.

La política

En la vacante producida por el fallecimiento del almirante Sr. Cincunegui ascenderá el vicealmirante Sr. Pidal, que dejará el mando de la escuadra.

había sido objeto de una tentativa de asesinato en su propio domicilio, calle de la Cruz, núm. 14, piso cuarto.

Según declaración de la amenazada, Carmen Vega Piñeiro, dos vecinas, con el rostro tapado y cuchillo en mano, penetraron en la habitación é intentaron asesinarla. A los gritos de Carmen las enmascaradas huyeron; pero antes prendieron fuego á unas prendas de vestir.

La banda municipal

Programa del concierto que tendrá lugar en el Retiro mañana, jueves, á las cuatro de la tarde: I. «Dominguín», pasodoble, Méndez. II. «Patrio», obertura dramática, B. I. zot.

ANTICLERICALISMO EN ACCIÓN

En el Registro civil de Labiana ha sido inscrito, con el nombre de Guzmán, un niño, hijo de los correligionarios Laureano Norriella y Josef Rebollada.

Noticias de la tarde

DE LA GUERRA (POR TELÉGRAFO) Padrón profesional.—Falta de oficiales. BURDEOS 28.—El ministro del Interior ha ordenado á los prefectos de los departamentos que se forme un padrón profesional de los refugiados belgas para facilitarles trabajo.

Contra Inglaterra. PARIS 28.—Dicen de La Haya que los alemanes construyen rápidamente en Bruselas, Gante, Brujas y Amberes cobertizos para «zeppelins», que transportan desde Alemania en piezas.

ESPECTÁCULOS

FUNCIONES PARA MARANA. ESPAÑOL.—2.ª función popular, 4.ª de abono.—A las 10, Locura de amor. COMEDIA.—A las 10, La piqueta.

ESPECTÁCULOS

FUNCIONES PARA MARANA. ESPAÑOL.—2.ª función popular, 4.ª de abono.—A las 10, Locura de amor. COMEDIA.—A las 10, La piqueta.

ESPECTÁCULOS

FUNCIONES PARA MARANA. ESPAÑOL.—2.ª función popular, 4.ª de abono.—A las 10, Locura de amor. COMEDIA.—A las 10, La piqueta.

ESPECTÁCULOS

FUNCIONES PARA MARANA. ESPAÑOL.—2.ª función popular, 4.ª de abono.—A las 10, Locura de amor. COMEDIA.—A las 10, La piqueta.

# COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.--Calidad excelente.--Baratura en los precios.  
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

## = Cooperativa Socialista Madrileña =

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). = Cava Baja, 33: = Valencia, 5 (teléfono 4.795). = Pilar, 41 (Guindalera).  
Martínez Campos, 1: = Libertad, 26 (teléfono 4.368). = Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.191).

### Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (jueves)... A las doce.--Gocido con sopa... 0,50 pesetas.  
A las seis.--Albóndigas... 0,50

# La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
27 profesores de Medicina. 3 idem de Cirugía. 3 idem de Tocología y Maternidad. 2 idem de Partos. 12 profesoras en Partos. 4 practicantes de Cirugía.	Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—Prim, 34, hotel. Puerto de Vallecañas.—Calle de Gerona, 6.	Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche). General Martínez Campos, 1. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

ENTERRAMOS... Adultos: Coche con cuatro caballos empuñados.  
Niños: Coche-estufa con dos caballos idem.  
Servicios de vacunación, inyecciones antídifertericas, hipodérmicas y subcutáneas, etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera que lo necesiten por prescripción facultativa.  
En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

# BIBLIOTECA SOCIALISTA

## LIBROS Y FOLLETOS

- A 5 céntimos.**  
Melid.—Ganarás el pan... (cuaderno).  
Aventuras de un niño de paja (idem).  
Juan Soldado (idem).  
El pobre Pepín (idem).  
Los emigrantes (idem).  
El hijo del minero (idem).  
El ciego (idem).  
Vía en Dios... (idem).  
Caridad (idem).  
El repatriado (idem).  
Pequeñas vedades.
- Mars.**—La indiferencia en materia política.
- Dembrou.**—El Primero de Mayo a través de los tiempos.
- Gorki.**—Compañero!
- A 10 céntimos.**  
Lafargue.—El ideal socialista.  
Leyes de reunión y de asociación.  
Kautsky.—La teoría y la acción de Marx.
- Ferraz.**—La civilización y la guerra.
- Melid.**—Los rechazados. (Dos monólogos (2 versos).  
La guerra y la patria.
- A 15 céntimos.**  
García.—El Colectivismo.
- Beaumont.**—Filosofía socialista.
- Domenech.**—Educación socialista en España.
- Kleria.**—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.  
— La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.
- Organización y Programa del Partido Socialista.**
- Iglesias.**—Las Sociedades de resistencia.
- R. Jaén.**—Roberto Owen.
- L. Alas.**—Proudhon.
- Beylra.**—Saint-Simon.
- Bastiat.**—Luis Blanc.
- Ríos.**—Los orígenes del Socialismo moderno.
- Doctor Queraltó.**—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosa.
- E. de Arístia.**—Cuentos.
- La propiedad.**
- J. López y López.**—Socialismo.
- J. López y López.**—Los toreros, honra de España.
- A 20 céntimos.**  
Melid.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.  
García.—Del activismo y revolución.
- A 25 céntimos.**  
Lafargue.—Lecturas para obreros.
- Lafargue.**—El materialismo económico.
- 7% Dada.**—La revolución rusa.
- A 30 céntimos.**  
Dostoyevski.—Estudio acerca del Socialismo científico.
- Iglesias.**—Mita de controversia en Sentances.
- Tricel.**—Democracia socialista y Anarquismo.
- Kleria.**—La Cooperación.
- F. Carretero.**—Celebración de actos cívicos.
- A 40 céntimos.**  
Kautsky.—El Socialismo y los intelectuales.
- Ley electoral.**
- Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Gynslor.**
- F. Bernat.**—Carlos Marx.
- A 40 céntimos.**  
F. Lassalle.—Programa obrero.
- A 50 céntimos.**  
Aguiñaga.—Breves estudios biográficos.
- Pidel.**—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-simbolista).
- M. de Francisco.**—Manual de prácticas socialistas.
- Liturgia.**—El medio social y la perfección de la salud.
- Melid.**—Colección de los 10 cuentos (consideraciones).
- F. Carretero.**—Crítica del nacionalismo vasco.
- La Internacional (himno, letra y música).**
- La Marsellesa de la paz (idem).**
- De Commanne (idem).**
- Qunto del Primero de Mayo (idem).**
- J. Armentgoi y Sebastián.**—Los convecidos (drama en un acto y dos cuadros).
- R. Torralva Beci.**—Hogar (comedia en un acto).
- J. Domenech.**—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).
- A 75 céntimos.**  
F. Domenech.—Nuevo Mundo (tragicomedia).
- A una peseta.**  
Verde Montenegro.—De mi campo.
- Kautsky.**—Parlamentarismo y Socialismo.
- Mars.**—Miseria de la Filosofía.
- Domenech.**—Lo humano (novela).  
Sueños pasados y futuros (novelas cortas).
- Melid.**—Lucha (drama en un acto y dos cuadros).  
— La leona (drama en un acto y dos cuadros).  
Los pedilectos (comedia en un acto y dos cuadros).  
El día de mañana (comedia en un acto).
- El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros).**
- A. Silva Laguna y G. Fares.**—La venganza (drama en un acto y tres cuadros).
- J. Martín.**—Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros).
- F. Goyola Ovidio.**—Amor familiar (novela).
- César E. González.**—Luminaria (comedia en un acto y en prosa).
- A 1,50 pesetas.**  
Mera.—Historia del Socialismo español.
- Mars.**—Revolución y construcción.
- Melid.**—Alma rebelde.
- M. Torralva Beci.**—Verdad en la fama (un tomo que contiene: «Astrea», drama en tres actos; «Salvajes», comedia en tres actos; y «Justicia», drama en un acto).
- Francisco Domenech.**—Teatro al rojo (un tomo que contiene «La vencedora», drama en dos actos y tres cuadros; «Roger Bacon», drama en un acto y tres cuadros; y «La doctora», comedia en un acto).
- A 2 pesetas.**  
Melid.—Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los pedilectos», «El día de mañana» y «El atentado»).
- A 3 pesetas.**  
A. Simarro.—El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (pesetas 3,75 para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provinciales).
- GRABADOS A 5 céntimos.**  
El Socialismo avanza!—Artesista, lámina en colores representando a la República Social marchando hacia el porvenir a pesar de las trabas que opone la reacción internacional.
- A 60 céntimos.**  
Albora revolucionario.—Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Bebel, Liebknecht, Rosa Luxemburg, Lenin, Stalin, y otros (40 láminas).
- A 80 céntimos.**  
Colección de tarjetas postales con los retratos de Pablo Iglesias, Jaime Vera, García Quejido, Mesa Lompart, Gómez Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Gámez, Enrique Ferri, Vandervelde y Victor Adler.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

# LOECHES

# AGUA MINERAL NATURAL

# PURGANTE

Indecutable superioridad sobre todos los purgantes por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, varicos, orisipelas, etc.

BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

**Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa**  
Garibaldi, 8 (Casa del Pueblo).  
Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos y gran economía en los precios.

**Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid**  
Travesía de San Mateo, núm. 6.  
Se garantiza la buena calidad de los productos. Se sirve a domicilio.

Los sábados se pone a la venta en toda España la nueva revista semanal ilustrada  
**“Acción Socialista,”**  
cuyo precio es de 15 céntimos.  
Publica una artística cubierta, 16 páginas de texto y profusión de grabados.

**¡NOVEDAD!**  
**LA ZURCIDORA MECANICA**  
CON ESTE APARATO hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección  
**Zurcir y remendar**  
medias, calcetines y tejido de todas clases, sea algodón, lana, seda o hilo.  
**No debe faltar en NINGUNA familia**  
Su manejo es sencillo y de efecto sorprendente. Cada zurcidora mecánica va acompañada de las instrucciones precisas para su funcionamiento. Se vende libre de gastos, previo envío de DIEZ PESETAS por giro postal o mutuo. No hay catálogos.  
**Máximo Schneider**  
Paseo de Gracia, 97.—BARCELONA

**M. ROCA**  
FOTÓGRAFO  
Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetuán, 20.—Madrid.  
Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gascó, Sanchis, Cases, Merodio, Juan A. Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, A. Diaz, etc., etc.  
Grandes descuentos a Centros y Sociedades

**García Ceballos**  
ENCUADERNADOR  
DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gatapercha, celuloide, pegamoiit, ornamentación de libros, etc., etc.  
8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10

Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA  
EN LOS PRIMEROS DIAS DE NOVIEMBRE APARECERA EL  
**ALMANAQUE SOCIALISTA PARA 1918**  
15 céntos  
Texto escogido.—Caricaturas.—Mapas.—Directorio socialista.—Cubierta en colores.—Curiosidades.  
64 páginas.—15 céntimos  
De venta en la Administración de “EL SOCIALISTA.”  
Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA

Folleto de EL SOCIALISTA (32)

## LA GUERRA

POR SVEVOLOD GARCHINE

solo hacia el peligro y sin saber por qué.  
¿Cómo eran capaces de decir eso? ¿Cómo conciliar sus palabras con el heroísmo y el amor a la patria? Debía ser para ellos el símbolo de esas virtudes y no veían en mí más que a un insensato.  
Parto para Kichenev. Me echan a la espalda una mochila y todo el equipo militar, y voy con otros millares de hombres, pocos de los cuales son, como yo, voluntarios. Si pudiesen, los otros se quedarían en sus casas, y, sin embargo, marchan como nosotros, a los convencidos; andan también millares de kilómetros y se batien como nosotros, acaso mejor.  
Cumplen su deber, y, no obstante,

lo abandonarían lo más pronto posible si se les permitiese.

\*  
La brisa matinal se deja sentir. El bosque se agita; un pájaro medio despierto vuela; las estrellas se extinguen; el cielo azul oscuro toma tintes grises y se cubre de ligeras nubes colgantes y transparentes; una luz indecisa sube de la tierra al horizonte; es el día que llega, el tercero de mi... ¿Es mi vida o mi agonía?...  
¿El tercero?... ¿Cuántos me restan todavía?...  
Bien pocos, ciertamente. Estoy tan débil que creo no podría siquiera alejar del cadáver.  
Pronto seremos iguales y no nos seremos desagradables uno a otro.  
Tengo que beber.  
Beheré tres veces: por la mañana, al mediodía y a la noche.  
\*  
El sol se levanta. Su gran disco, que atraviesa las ramas negras de los arbustos, es rojo como la sangre. Hoy hará calor. Y tú, mi vecino, ¿qué será de ti hoy? ¿Tú, ya tan espantoso ahora!

No he sentido por mucho tiempo el goce del aire puro, si se puede llamar así el que se respira a cuatro pasos de un cadáver en putrefacción. El viento cambia y me atrae otra vez su olor con tanta fuerza que me oprime el corazón. Mi estómago vacío se contrae angustiosamente; mis entrañas se convulsionan; el aire emponzoñado me envuelve. Me desespero, lloro...  
XXVI  
EL SIMBOLO DE LA GUERRA  
Rendido, aniquilado, quedo inerte, como desvanecido.  
De súbito... ¿Es un fantasma de mi imaginación extraviada?... No, es un ruido de voces. Oigo voces de hombres; piafar de caballo. He querido dar un grito; pero me contuve, porque; si fuesen turcos... ¿Qué hacer?... A mis torturas se añadirían otras más terribles, que hacen erizarse los cabellos con la sola descripción leída en los periódicos. Me aranciarían la piel. Me quemarían las piernas rotas. Y... ¡si no fuese más que esto!; pero saben inventar suplicios... ¿Vale más peyecer por sus manos ó acabar aquí?

¡Y si fuesen los nuestros!... ¡Malditas zarcas! ¿Por qué me rodeáis y me estrecháis en un círculo tan espeso?... No puedo ver nada al través. Por un solo resquicio, como por una ventana, contemplo el valle. Creo que por allí corre el arroyuelo, donde bebimos antes de la batalla. Sí... y veo el gran asperón chato colocado ac través como un puente. Sí, por allí pasaron. El ruido de voces se aleja. No puedo distinguir qué idioma hablan porque mis oídos están débiles.  
¡Dios mío, si fuesen los nuestros! Oirán desde el arroyuelo... Mientras que caer en manos de los Bachi-Bonzons... Pero, ¿cómo tardan tanto en llegar?... La impaciencia me devora. No siento ya el olor del cadáver y, sin embargo, no ha disminuido.  
Surgen de pronto unos cosacos en la margen del arroyuelo. Veo los uniformes azules; las listas rojas; las lanzas; es toda una media «sotnia»; ante ellos avanza sobre un caballo magnífico un oficial de hermosa barba negra.  
En cuanto la media «sotnia» hubo pasado el riachuelo, el oficial se volvió en su silla, gritando:  
—¡Al trote! ¡Marchen!  
—¡Pavos, deteneos! En nombre de

Dios! ¡Socorro, socorro, hermanos! grité.  
Mas el ruido de los vigorosos cabellos, al chocar de los sables, las voces estruendosas de los cosacos, sofocan mi voz débil como un ronquido y no me oyen!  
¡Maldición! Caigo extenuado; la fatiga en tierra y sollozando. Derribo mi calabaza, y el agua, mi salud, mi vida, lo que retardará mi muerte, se marcha y no me doy cuenta de ello sino cuando ya sólo queda medio vaso. Todo el resto lo ha bebido la tierra reseca y ávida.  
¿Cómo recordar la postrocción terrible que se apoderó de mí, después de este accidente? Permanecía mucho tiempo inmóvil, con los ojos medio cerrados.  
El viento cambia a cada instante, tan pronto trayéndome el aire fresco y puro como haciéndome aspirar la terrible hediondez.  
Hoy mi vecino se ha puesto mas repugnante de lo que puede representarse la imaginación y me aterrorizó cuando una vez abrió los ojos para verme.  
No tiene rostro. La carne ha desaparecido; le han quedado los huesos. Su sonrisa espeluznante de esqueleto, es sonrisa eterna, me parece más repulsa-